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Медаль за целину
20 октября 1956 года 
указом Президиума 
Верховного Совета 
СССР была учреждена 
медаль «За освоение 
целинных земель».

Для Алтайского края период 1954–1960 гг. – 
начало новой, аграрной истории, ведь ранее 
наш регион считался горнозаводским.

Только за первые четыре года на Алтае было 
распахано около 3 млн гектаров новых земель. 
За счет реализации зерна, выращенного на 
целинных землях, Алтайский край направил 
в госбюджет свыше 520 млн рублей. Благодаря 
поистине героическим усилиям первоцелин-
ников региону удалось стать одним из лидеров 
в стране по освоению и залежных земель.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Овощи дешевеют, 
жизнь дорожает?

В Алтайском крае на протяжении пяти недель отме-
чается снижение цен на морковь, яблоки и капусту. На 
прошлой неделе стала дешевле мороженая рыба.

По информации Алтайкрайстата, с начала октября наблюда-
ется снижение цен на социально значимые продукты питания. 
На 4,7% стала дешевле рыба мороженая, на 3,1% – морковь, 
на 2,8% – капуста, на 2,3% – яблоки, на 1,7% – лук репчатый.

А вот увеличение средних цен произошло на картофель 
(на 17,6%), помидоры (на 14%), яйца куриные (на 6,1%). Однако 
стоимость данных продуктов остается минимальной по 
Сибири.

Из 24 социально значимых продуктов питания в Сибири 
цены на 22 из них ниже в Алтайском крае. Еще на 21 товар – 
ниже среднероссийских.

Остался только подсолнечник
В Алтайском крае завершается основной объем осенних 

полевых работ. При сохранении благоприятных погодных 
условий он подойдет к концу в ближайшие дни.

Сегодня в Алтайском крае обмолотили зерновые и зерно-
бобовые культуры на 94% площадей. Сбор зерна в бункерном 
весе превысил 5 млн тонн.

Завершается уборка рапса, льна и сои. А вот обмолот под-
солнечника только набирает обороты. Его убрали лишь 
с 20% площадей. Уборка этой масличной культуры продолжится 
и в ноябре, после того как семечко подсушит мороз.

Татьяна ПЕРВОВА

Победителей поощрят
В Алтайском крае подвели итоги конкурса среди му-

ниципальных образований по результатам деятельно-
сти органов местного самоуправления в сфере культуры 
и искусства.

Экспертный совет оценивал участников по следующим 
критериям: посещаемость учреждений культуры, уровень 
заработной платы, достижение отраслевых показателей 
и другим в 2020 году.

Так, лучшим городским округом признан Барнаул, из 
районов отмечены Родинский, Троицкий, Волчихинский, 
Тогульский, Залесовский, Зональный и Целинный.

Для поощрения победителей из краевого бюджета выде-
лили 1,5 миллиона рублей, которые потратят на улучшение 
материально-технической базы учреждений культуры.

Никита ИВАНОВ
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Свои товары 16 октября представили произ-

водители, крестьянские и фермерские хозяй-
ства, а также оптово-розничные компании на 
171 торговой точке.

Самыми востребованными стали овощи 
и фрукты, колбасы и мясные деликатесы, мясо 
и мясные полуфабрикаты, рыба. Например, за 
день ярмарок приобрели 18 тонн картофеля 
и 9,5 тонны капусты.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 13 м/с. Малооблачно. 
Без осадков. В утренние часы 

местами туман. 

+2о +7о
ночь

+9о +14о

день

+8о +13о +11о +13о

+10о +15о

день 0о +5о

ночь

Ветер южный, ночью 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с, днем 8-13 м/с, 
порывы до 20 м/с. Переменная 
облачность. В отдельных 
районах небольшие, днем 
по югу умеренные дожди. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
2-7 м/с, порывы до 13 м/с, днем 
4-9 м/с, порывы до 16 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

21 октября

22 октября

На деревню к дедушке
  ТУРИЗМ .

Создавая тепло

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Н� ������� ������� 204 000 ������.

Александр Горбунов. 5 лет назад здесь было чистое поле.

Управлять оборудованием может один человек.

В рабочем поселке Степное 
Озеро Благовещенского райо-
на завершено строительство 
нового котельного цеха ТЭЦ 
градообразующего предприя-
тия «Кучуксульфат». До конца 
года на объекте будут вестись 
пусконаладочные работы, 
а уже в 2022 году теплоцен-
траль обеспечит паром не 
только завод, но согреет и весь 
населенный пункт.

В ������ ����
Уже почти 60 лет предприятие 

«Кучуксульфат» производит сульфат 
натрия из мирабилита – природного 
сырья, одно из крупнейших в мире 
месторождений которого находится 
на озере Кучукском. Эта соль серной 
кислоты входит в состав стирально-
го порошка, а также используется 

в производстве стекла, бумаги и соды. 
Других месторождений мирабилита в 
России нет, поэтому почти в каждом 
доме страны можно найти моющие 
средства, основой которых является 
продукция завода.

Больше чем полвека технология до-
бычи полезного ископаемого не меня-
лась. Мирабилит на горько-соленом 
озере получают геотехнологическим 
способом.

– Мы добываем сырье щадящим под-
ходом, без использования специальной 
техники, – проясняет технический ди-
ректор завода Александр Горбунов – Раз 
в два года рапа из озера по проложен-
ному нами каналу закачивается в оса-
дочный бассейн, из нее высаживается 
мирабилит, после чего обедненный рас-
твор сливается обратно. Если работать 
по данной технологии, не приводящей 
к истощению месторождения, запасов 
полезного ископаемого хватит более 
чем на 100 лет.

(Окончание на 2 стр.)

Осенний форум по сельскому 
туризму в Алтайском крае 14 
октября объединил представи-
телей более 40 регионов России 
и стран СНГ.

Из-за пандемии форум провели в он-
лайн-формате, поэтому организаторам 
удалось привлечь к работе спикеров со 
всей страны и ближнего зарубежья. Всего 
в дискуссии приняло участие 175 предста-
вителей сельского туризма, отраслевых 
объединений, фермерских хозяйств, ту-
роператоров и экскурсионных компаний.

В качестве специального гостя высту-
пила исполнительный директор и рефе-
рент ассоциации «Отдых на крестьянском 
подворье в федеральной земле Штирия» 
(Австрия) Астрид Шоберер-Немет. Она рас-
сказала о том, как организован отдых на 
крестьянском дворе, и о новых подходах 
к развитию такого туризма в Европе.

По сути, форум стал площадкой обмена 
опытом по вопросам развития туризма 
в сельских территориях, формирования 
и продвижения турпродукта на россий-
ском и международном уровне, презента-
ции новых форматов взаимодействия. В 
рамках трехчасового марафона ведущие 
эксперты из Москвы, Санкт-Петербур-
га, Екатеринбурга, Липецкой области 
и, конечно, Алтайского края рассказали 
о развитии и мерах государственной под-
держки этого направления, поделились 
опытом по интеграции объектов сельско-
го туризма в турпродукты и маршруты.

Представитель Федерального агентства 
по туризму Татьяна Меньшикова заявила 
о планах ведомства создать единую кон-
цепцию по развитию сельского туризма, 

а также сформировать программу стан-
дартизации в этой сфере.

– Учитывая, что необходимо стратеги-
ческое развитие, ставится задача создать 
единую концепцию по развитию сельско-
го туризма. Ростуризмом подготовлены 
рекомендации, а коллегами из Министер-
ства сельского хозяйства РФ – стратегия 
по развитию. Задача – это все соединить и 
разработать единый стратегический до-
кумент, – сообщила Татьяна Меньшикова.

Заместитель директора Департамента 
развития сельских территорий Минсель-
хоза России Рената Бибарсова напомнила, 
что в 2021 году принят закон, закрепля-
ющий само понятие «сельский туризм» 
на федеральном уровне, предусмот-
рена финансовая поддержка малых сель-

скохозяйственных товаропроизводителей 
в виде гранта «Агротуризм».

Кроме того, участникам форума пре-
зентовали новый элемент продвижения 
туристических предложений от фермеров 
и других жителей сельских территорий – 
онлайн-платформу «Своё за городом». Это 
площадка, которая продает товары и ус-
луги разных продавцов через Интернет. 
Владельцы гостевых домов, экоферм, 
сельских музеев и других объектов мо-
гут разместить там информацию о своих 
услугах, а туристы – забронировать тур, 
узнать все об обычаях народностей, на-
учиться традиционному ремеслу и по-
знакомиться с аутентичными блюдами 
местной кухни.

Вадим КУЛЕШОВ
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Городским детям нравится в деревне.
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Производство сульфата на-
трия, в отличие от добычи сырья, 
требует больших энергозатрат. 
Мирабилит необходимо распла-
вить, отфильтровать, высушить 
и расфасовать. Энергетические 
мощности предприятия были 
созданы в 1963 году, и существую-
щее оборудование уже отработало 
свой ресурс. Пять лет назад руко-
водство предприятия приняло 
решение о строительстве нового 
котельного цеха ТЭЦ. Инвестиции 
завода в проект составили около 
4 миллиардов рублей.

– Собственники и администра-
ция предприятия нацелены толь-
ко на развитие. И наша основная 
задача – иметь энергетические 
мощности, которые будут закры-
вать потребности производства. 
Выполнить масштабную рекон-
струкцию в действующих про-
изводственных условиях невоз-
можно, потому что мы не можем 
остановить работу действующей 
ТЭЦ. В итоге было принято реше-
ние о строительстве замещающей 
мощности – нового котельного 
цеха, – рассказал генеральный 
директор ОАО «Кучуксульфат» 
Дмитрий Горюнов.

Заключительныи�   
этап

По словам начальника управ-
ления капитального строитель-
ства генподрядной организации 
ООО «ПО «МЭС» Алексея Омель-
ченко, новая ТЭЦ в рабочем 
поселке – самый масштабный 
энергообъект в Сибири, постро-
енный за последние 10 лет. Для 

работ привлекались более тыся-
чи поставщиков и субподрядных 
организаций.

– Это полноценное произ-
водство, построенное с нуля, 
– подчеркивает генподрядчик. 
– Проектом предусмотрен цех на 
четыре котла. Первый этап стро-
ительства завершен, он включал 
в себя монтаж трех котлов и всего 
вспомогательного оборудования. 
Текущая производительность со-
ставляет 195 тонн пара в час. При 
выходе на проектную мощность 
ТЭЦ сможет генерировать за час 
до 260 тонн пара.

После запуска теплоэлектро-
централь будет вырабатывать 
лишь тепло – пока объект не 

оснащен турбинным отделени-
ем, в котором пар превращается 
в электроэнергию. Но элементы 
для подключения турбины, как 
и для подключения четвертого 
котла, уже смонтированы.

– Проект разбит на этапы и за-
вершен на более чем 90%. Вопро-
сы по выработке электроэнергии 
будут решаться в процессе рекон-
струкции действующих производ-
ственных мощностей, – объяснил 
гендиректор предприятия.

Сейчас на объекте ведутся 
пусконаладочные работы. Они 
должны завершиться до конца 
года, после чего будет произве-
дено комплексное опробование 
каждого котлоагрегата.

– Пусконаладка начинается 
с индивидуальных испытаний 
каждого механизма, затем про-
изводится испытание узлов. Тру-
бопроводы промываются, проду-
ваются, котлы растапливаются, 
и выполняется их щелочение. 
После этого следует настройка 
всех механизмов и калибровка 
датчиков. Заканчивается все ком-
плексным испытанием. Мы уже 
подходим к этому этапу наладки, – 
сообщил Алексей Омельченко.

В пусконаладке задействованы 
сотни специалистов, а обслужи-
вать новую станцию будет всего 
несколько десятков аппаратчи-
ков – почти все операции на те-
плоцентрали автоматизированы.

Согреть всех
Построенный котельный цех 

отвечает всем правилам безопас-
ности, оснащен современным 
технологичным оборудованием 
и системой газоочистки, позволя-
ющей снизить выбросы вредных 
веществ в атмосферу, уменьшить 
расход энергетического угля и, 
соответственно, снизить обра-
зование золошлаковых отходов. 
Нормативный срок службы объ-
екта составляет 40 лет.

Помимо возведени я ТЭЦ 
в текущем году на заводе мо-
дернизировали охладитель, что 
позволило увеличить его про-
изводительность на 30%. Также 

ведется строительство пункта 
техобслуживания железнодорож-
ного состава.

– Акционерное общество «Ку-
чуксульфат» всегда имело особое 
значение для нашего края. По 
объемам производства в хими-
ческой отрасли ему нет равных, 
предприятие входит в десятку 
крупнейших налогоплательщи-
ков Алтайского края. Поэтому 
строительство ТЭЦ, особенно 
если учесть, что финансирование 
осуществлялось исключительно 
за счет собственных средств пред-
приятия, – событие нерядовое и 
значимое, – считает министр про-
мышленности и энергетики Ал-
тайского края Вячеслав Химочка.

Запуск новой ТЭЦ не только по-
ложительно отразится на работе 
завода, но и повысит надежность 
теплоснабжения в поселке Степ-
ное Озеро. В населенном пункте 
проживают более шести тысяч 
человек, а «Кучуксульфат» явля-
ется единственным поставщиком 
тепла на поселок.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА

  ПАНОРАМА .
Немного не согласуются
Счётная палата РФ раскритиковала проект фе-

дерального бюджета, подготовленный правитель-
ством.

В своем заключении СП, в частности, пишет, что 
планируемые инвестиции в основной капитал не 
обеспечат заложенный в прогнозе рост экономики. 
К тому же правительство ничего не говорит о механиз-
мах привлечения внутренних инвестресурсов и ино-
странных вложений. Нет в документе и информации 
о том, каким образом планируется тратить в 2022 году 
средства Фонда национального благосостояния, когда 
они перевалят за 7% ВВП.

«Динамика инвестиций в основной капитал, пока-
зателей роста промышленного производства и инве-
стиционного импорта рассогласованы», – замечает СП.

Не обеспечит прогнозного роста экономики вто-
рой по значимости фактор – потребительский спрос. 
Правительство предполагает, что доходы населения 
будут быстрее восстанавливаться по тем статьям, 
которые сильнее сократились в 2020 году, – за счет 
поступлений от собственности и предприниматель-
ской деятельности. Но их доля в доходах граждан не 
превышает 11%, констатируют аудиторы.

Правительство рассчитывает на разгон экономики 
за счет потребительского кредитования, закладывая 
рост реальных располагаемых денежных доходов 
населения в 2022–2024 годах ниже роста оборота роз-
ничной торговли. Но в СП сомневаются, что народ 
быстро поменяет привычку к сбережению на желание 
кредитоваться.

Первоклассные  
семечки

Качество семян подсолнечника, убранного 
аграриями края в этом году, значительно выше, 
чем в прошлом.

На 18 октября специалистами Алтайского филиала 
ФГБУ «Центр оценки качества зерна» проанализирован 
состав 45,5% от валового сбора подсолнечника в крае. 
Выявлено, что 55% от обследованного урожая отно-
сится к первому классу. В прошлом году на эту дату 
такому качеству соответствовало только 37% проб. 
Остальной подсолнечник оказался второго класса.

Самым лучшим по показателю кислотности масла 
стал подсолнечник у сельхозтоваропроизводителей 
Шипуновского и Локтевского районов. А наиболь-
шую масличность продемонстрировали семечки, 
выращенные в Первомайском и Поспелихинском 
районах. Массовая доля жиров в пересчете на сухое 
вещество достигала в них 54,8%. В прошлом году на эти 
даты в семенах было обнаружено лишь 47,2% масла.

Освоили е-коммерцию
Предпринимателей края научили продавать 

свою продукцию на электронных площадках. 
Центр «Мой бизнес» Алтайского края завершил 

образовательную программу «Маркетплейсы 2.0». 
Ее участниками стали около 70 предпринимателей, 
в том числе самозанятые граждане. Они занимались 
в мини-группах с наставниками, которые объясняли, 
как вести онлайн-торговлю на Wildberries, OZON, Etsy 
и других маркетплейсах.

Так, предприниматель из Бийска Яна Иванова, 
занимающаяся производством товаров из дерева, за 
время учебы смогла увеличить свои продажи на 30%. 
Эффективность программы отметила и предприни-
матель из Барнаула Ирина Арефьева, которая зани-
мается пошивом одежды для кукол. У нее продажи 
выросли в 4 раза!

Николай ПОСТЫШЕВ

Где научиться  
электронной торговле

«В прошлом году коронавирус 
увеличил популярность онлайн-ма-
газинов. Эти электронные торго-
вые площадки стали хорошо раз-

виваться. Но чтобы на них выйти и реально 
зарабатывать, нужно знать особенности их 
работы. Тем более когда они международные 
(типа AliExpress, Alibaba). В нашем крае где-то 
можно провести обучение своих работников 
такому формату работы? Думаю, это было 
бы востребовано.

Константин, г. Новоалтайск».

Отвечает временно исполняющий обязан-
ности министра экономического развития 
Алтайского края Анатолий Нагорнов:

– На базе регионального Центра поддерж-
ки экспорта (ЦПЭ) создана образовательная 
площадка, где экспортно ориентированные 
предприятия могут получить необходимые 
знания по основам и особенностям развития 
экспортной деятельности, в том числе и по 
специфике электронной торговли. Кроме 
того, реализуются экспортные акселераци-
онные программы, предусмотрены услуги 
менторства и наставничества для начинаю-
щих экспортеров.

В рамках соглашения со Школой экспорта 
АО «Российской экспортный центр» в 2020 году 
ЦПЭ проведены 10 обучающих семинаров, 
в которых приняло участие более сотни экс-
портно ориентированных компаний малого и 
среднего бизнеса. Анонсы этих мероприятий 
публикуются на сайте ЦПЭ и в официальных 
социальных сетях. Контакты ЦПЭ: 7 (3852) 
57-32-66, info@altfond.ru.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

В полтора раза плани-
руют нарастить про-
дажи за рубеж своей 
продукции предприятия 
Алтайского края. Как 
добиться такого ре-
зультата до 2024 года, 
обсуждали на прошлой 
неделе участники стра-
тегической сессии по 
развитию экспорта. 

Хорошая цифра
Экспорт является одним из 

локомотивов экономики лю-
бой страны, конечно, если за 
границу ей удается продавать 
не сырье, а что-то посложнее. 
И более тысячи алтайских 
предприятий заинтересовали 
иностранцев своими товарами. 
В структуре торгового баланса 
края поставки продукции за 
рубеж занимают около 70%, при-
чем в основном это не сырье.

В условиях экономического 
кризиса прошлого года темпы 
экспорта предприятий края со-
кратились по сравнению с пре-
дыдущим, но не намного. По 
прогнозам, продажи составят 
около 1 млрд долларов. Врио 
министра экономического раз-
вития края Анатолий Нагорнов 
считает это хорошей цифрой, 
поскольку в Новосибирской об-
ласти результаты ожидаются 
чуть скромнее.  

Ставка – на проверенных
Среди российских нацио-

нальных проектов есть тот, 
что посвящен международной 
кооперации и экспорту. В его 
рамках в Алтайском крае разра-
ботаны соответствующие регио-
нальные программы, направ-
ленные на развитие экспорта 
АПК и промышлености. За их 
выполнение с этого года отвеча-
ет краевое Минэкономразвития. 
Не так давно у нас создан экс-
портный совет при губернаторе 
края и утверждена Стратегия 
социально-экономического 
развития края до 2035 года, 
в которой есть раздел, посвя-
щенный торговле с заграницей. 
В Российском экспортном цен-
тре прошла обучение команда 
управленцев, которые займут-
ся подготовкой региональной 
программы развития экспорта.

Основная цель этого доку-
мента – увеличить к 2024 году 
на 40% объем несырьевого 
неэнергетического экспорта за 

счет государственных мер под-
держки. Но Анатолий Нагорнов 
«по секрету» сказал журнали-
стам: «Предпримем все усилия, 
чтобы выйти на объем 1,5 млрд 
долларов».

Разработчики программы 
решили не мудрствовать, 
а сделать ставку на те отрас-
ли, которые и сегодня имеют 
экспортный потенциал.

В частности, это касается 
предприятий сельхозмаши-
ностроения и особенно Руб-
цовского завода запчастей, 
который планирует открыть 
в следующем году технопарк 
«Юг Алтая».

В среднесрочной перспек-
тиве прогнозируется на ми-
ровом рынке спрос на резино-
вые и пластмассовые изделия. 
В этом направлении может раз-
виваться компания «Нортек», 
барнаульские заводы АТИ и РТИ.

В разделе «Развитие энер-
гомашиностроения и энер-
гоэффективных технологий» 
предусматривается выпуск 
новых парогенераторов, водо-
грейных котлов, редукцион-
но-охладительных установок 
и трансформаторов. Для этих 
товаров перспективными по-
купателями могут быть страны 
Азии и Казахстана. 

Край находится на 14-м месте 
среди субъектов РФ по объему 
торговли за рубеж лекарствами, 
косметическими средствами и 
БАД. И экспорт этих товаров из 
региона продолжает расти. Чи-
новники верят, что тенденция со-
хранится, и считают конкурент-
ным преимуществом алтайских 
фармацевтических компаний их 
объединение в кластер. 

Отдельным направлением 
экспорта станет развитие пти-
цеводства. Инвестиционный 

проект АО «Куриное царство» 
предусматривает создание 
новых птицеводческих ком-
плексов на территории края и 
модернизацию производства. 
Акционерное общество, принад-
лежащее ГК «Черкизово», должно 
к 2024 году увеличить экспорт 
курятины в 2,7 раза. «За рубежом 
наша продукция ценится как 
чистая, экологичная, что пред-
полагает рост на нее спроса в 
ближайшем будущем», – считает 
Анатолий Нагорнов.

Система поддержки
Усилия участников внешне-

экономической деятельности 
власти обещают всячески сти-
мулировать. Но и сегодня, по 
их мнению, сформировалась 
система поддержки экспорт-
ного проекта, охватывающего 
все стадии жизненного цикла: 

от выбора рынка сбыта до стра-
хования экспортных сделок. 
Ключевыми звеньями в этой ин-
фраструктурной цепи являются 
Министерство промышленно-
сти и торговли РФ, Минсельхоз 
РФ и Российский экспортный 
центр (РЭЦ), оказывающий око-
ло 130 различных услуг. Ближай-
шее для нас представительство 
РЭЦ находится в Новосибирске. 
Поэтому у любых предприятий 
есть возможность обратиться 
туда за услугами самостоятельно 
или через региональный Центр 
поддержки экспорта, который 
занимается продвижением на 
внешние рынки только компа-
ний малого и среднего бизнеса. 

В Минпромторге РФ создан 
департамент, который отвечает 
за развитие промпредприятий 
на внешних рынках. Для этого 
российским производителям 
субсидируют до 80% затрат 

на транспортировку продук-
ции, оказывают юридические 
консультации для подготов-
ки экспортных контрактов. 
В свою очередь региональное 
Минпромэнерго субсидиру-
ет затраты на участие в зару-
бежных выставках. Этот вид 
поддержки очень востребован 
участниками внешнеэкономи-
ческой деятельности, так как 
присутствие на отраслевых 
ярмарках позволяет находить 
новых покупателей.

Предложения  
от предприятии�

Исполнительный директор 
«СиСорт» Виталий Савинков 
хоть в целом и доволен, как 
работают в стране институты 
поддержки, но считает, что им 
надо делать акцент на достиже-
ние предприятием-экспортером 
конечного результата (макси-
мального объема продаж), а не 
оказывать отдельные виды ус-
луг, как это принято сейчас.

«Огромное количество мер 
уже действует со стороны 
РЭЦ, – отмечает и гендиректор 
Алтайского завода сельхозма-
шиностроения Татьяна Филидо-
ва, – однако хорошо бы сделать 
их чуть более доступными для 
малого и среднего бизнеса края. 
В частности, компенсировать 
часть затрат на digital-продви-
жение на зарубежных рынках. 
Пока для предприятий МСБ они 
являются серьезной финансо-
вой нагрузкой.

Во-вторых, надо бы расши-
рить список электронных тор-
говых площадок, по которым 
компенсируются затраты на 
продвижение,  так как наших 
отраслевых в нем пока нет.

В-третьих, рассмотреть ча-
стичное финансирование визи-
тов в край наших потенциаль-
ных клиентов. Таким образом, 
можно не только знакомить их 
с нашими производственными 
возможностями, но и продви-
гать туристический потенциал 
Алтая.

Так как требуется время для 
завоевания устойчивой пози-
ции на европейском рынке, 
то неплохо бы смягчить пока-
затели результативности при 
использовании поддержки на 
омологацию (адаптацию про-
дукции под требования поку-
пателей)».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото),

Ольга ТАРАСОВА  
(инфографика)

  ЭКСПОРТ .

  «АП»–ИНФО .

Решили не мудрствовать

Создавая тепло
СПРАВКА

За годы работы завод 
увеличил объемы производ-
ства с 427 тысяч тонн до 
800 тысяч. Поставки про-
дукции ведутся по всей Рос-
сии и более чем в 30 стран 
мира. Существующие мощ-
ности предприятия загру-
жены на 80%.

СПРАВКА
По данным регионального Минэко-
номразвития, в период 2016–2020 
годов объем экспорта из Алтай-
ского края вырос на 42%, торго-
вые операции осуществлялись  
с партнерами из 87 стран мира, 
число экспортеров составило 
1168. Около 80% поставок носило 
несырьевой неэнергетический 
характер.

Экспорт предприятий  
Алтайского края (млн $)

(Начало на 1 стр.)

Дмитрий Горюнов.Природные богатства Кулундинской степи.

 Продукция Алтайского завода сельхозмашиностроения пользуется спросом даже в Западной Европе.

667,6667,6
948948 1141,31141,3 1211,31211,3

949,9949,9 10891089

2016 г.2016 г. 2017 г.2017 г. 2018 г.2018 г. 2019 г.2019 г. 2020 г.2020 г. 2021 г.2021 г.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

mailto:info@altfond.ru


№ 178 (30551) 
Четверг, 23 сентября, 2021 год 3№ 197 (30570) 
Среда, 20 октября, 2021 год 3

Ф
от
о 
из

 о
т
кр
ы
т
ы
х 
ис
т
оч
ни
ко
в.

СОЦИУМ

«П ,   -
     -
 ,   , 
 ». 

2-я сессия АКЗС состоится 28 октября
28 октября, в четверг, 
состоится вторая сессия 
Алтайского краевого За-
конодательного Собрания 
восьмого созыва. В проект 
повестки включены следу-
ющие основные вопросы.

Проекты законов:
О внесении изменений в закон 

Алтайского края «О пчеловодстве».
О внесении изменений в Ко-

декс Алтайского края о выборах, 
референдуме, отзыве.

О внесении изменений в статьи 
1 и 3 закона Алтайского края «О по-
рядке реализации права законода-
тельной инициативы в Алтайском 
краевом Законодательном Собра-
нии представительными органами 
муниципальных образований».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «Об адми-
нистративной ответственности 
за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края».

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «О содержании 
правил благоустройства террито-
рии муниципального образования 
в Алтайском крае» и в закон Алтай-
ского края «О порядке проведения 
оценки регулирующего воздей-
ствия проектов муниципальных 
нормативных правовых актов и 
экспертизы муниципальных нор-
мативных правовых актов».

О внесении изменений в от-
дельные законы Алтайского края.

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «О краевом бюд-
жете на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов».

О внесении изменения в статью 
1 закона Алтайского края «Об уста-
новлении коэффициента, отража-
ющего региональные особенности 
рынка труда в Алтайском крае».

О внесении изменений в от-

дельные законы Алтайского края.
О внесении изменений в статью 2 

закона Алтайского края «О введении 
платы за пользование курортной ин-
фраструктурой в Алтайском крае».

О краевом бюджете на 2022 год 
и на плановый период 2023 и 2024 
годов.

О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования Алтайского края 
на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов.

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятель-
ности в Алтайском крае» и в закон 
Алтайского края «Об организации 
транспортного обслуживания на-
селения в Алтайском крае».

О внесении изменений в от-
дельные законы Алтайского края.

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «О премиях Ал-
тайского края в области литера-
туры, искусства, архитектуры и 
народного творчества» и признании 
утратившими силу отдельных за-
конов Алтайского края.

О признании утратившим силу 
закона Алтайского края «О муни-
ципальном жилищном контроле 
на территории Алтайского края».

Проекты постановлений:
О назначении на должность 

мирового судьи Алтайского края.
Об отзывах Алтайского краево-

го Законодательного Собрания на 
проекты федеральных законов, 
поступившие из Государственной 
Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации.

О внесении изменений в при-
ложение к постановлению Алтай-
ского краевого Законодательного 
Собрания от 30 марта 2021 года 
№ 122 «О Плане мероприятий Ал-
тайского краевого Законодательно-
го Собрания по противодействию 
коррупции на 2021 – 2023 годы».

О Соглашении о межпарламент-
ском сотрудничестве Сахалинской 
областной Думы и Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания.

О протесте прокурора Алтай-
ского края на закон Алтайского 
края «О регулировании отдельных 
лесных отношений на территории 
Алтайского края».

О порядке уведомления лицами, 
замещающими отдельные государ-
ственные должности Алтайского 
края, о получении подарка, приема 
подарка, его хранения, определения 
стоимости и реализации (выкупа)».

О комиссии Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания 
по контролю за достоверностью 
сведений о доходах, об имуществе 
и обязательствах имуществен-
ного характера, представляемых 
депутатами Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

О внесении изменений в при-
ложение к постановлению Алтай-
ского краевого Законодательного 
Собрания от 30 апреля 2008 года 
№ 294 «Об утверждении Поло-
жения о постоянных комитетах 
Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания».

О признании полномочий 
депутатов Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

О награждении Почетной гра-
мотой Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания.

О поощрении Благодарствен-
ным письмом Алтайского краево-
го Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 часов 
в Алтайском краевом Законода-
тельном Собрании по адресу: ул. 
Анатолия, 81. На сайте АКЗС и офи-
циальном аккаунте в YouTube будет 
осуществляться прямая трансля-
ция.

Заседания постоянных депутат-
ских объединений и комитетов 
пройдут накануне, 27 октября.

  ОФИЦИАЛЬНО .

  МЕДИЦИНА .

18 октября в крае зафик-
сирована рекордная цифра 
новых больных с начала пан-
демии – ковид обнаружили 
у 369 жителей региона. Число 
заболевших коронавирусной 
инфекцией стремительно рас-
тет. Но желающих получить 
вакцину не прибавляется.

60+, ������� � �������̈��
Алтайский Роспотребнадзор 

изменил постановление об обяза-
тельной вакцинации в регионе. Об 
этом рассказала начальник отдела 
эпидемиологического надзора и 
санитарной охраны территории 
Управления Роспотребнадзора по 
Алтайскому краю Ольга Егорова на 
пресс-конференции 18 октября.

Теперь обязательной вакцинации 
в Алтайском крае подлежат жители 
старше 60 лет; люди, страдающие хро-
ническими заболеваниями; волонтеры.

«Работодатели определенных отрас-
лей должны были привить не меньше 
60% своих сотрудников до 19 сентя-
бря. Но мы видим, что эпидситуация 
продолжает быть неблагополучной. 
А темпы иммунизации населения у нас 
резко снизились. Группы профессий 
остались те же самые, но мы расшири-
ли контингент, который подлежит вак-
цинации», – сообщила Ольга Егорова.

Теперь охват прививками от кови-
да в организациях должен составлять 
не менее 80%. Обновились и сроки 
обязательной вакцинации. До 22 но-
ября сотрудники должны поставить 
первый укол, до 22 декабря – второй.

Уточним, на какие сферы деятель-
ности распространяется обязатель-
ная вакцинация:

– предприятия общественного 
питания,

– торговля,
– такси и общественный транс-

порт,
– сфера ЖКХ и энергетики,
– салоны красоты и косметиче-

ских услуг, спа, солярии, бани и 
сауны, физкультурно-оздорови-
тельные центры, фитнес-клубы и 
бассейны,

– прачечные, химчистки и другие 
предприятия бытовых услуг,

– многофункциональные центры 
(МФЦ),

– клиентские подразделения фи-
нансовых и почтовых организаций,

– организация и проведение раз-
влекательных, досуговых и зрелищ-
ных мероприятий,

– сферы образования, здравоох-
ранения и соцзащиты,

– организация и проведение куль-
турных, выставочных и просвети-
тельских мероприятий,

– детские игровые комнаты и раз-
влекательные центры.

Документ вступил в силу 16 октября 
и опубликован на сайте алтайского Ро-
спотребнадзора. За срыв вакцинации 
на предприятиях из списка штрафы 
весьма серьезные. За неисполнение 
постановления об обязательной вак-
цинации для индивидуальных пред-
принимателей предусмотрен штраф 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей, для 
юридических лиц – от 100 тысяч до 300 
тысяч рублей (ч. 2 статьи 6.3 КоАП РФ).

«В рамках своих плановых и вне-
плановых надзорных мероприятий 
выходим на предприятия и смотрим 
охват прививками сотрудников. За-
прашиваем списки: сколько человек 
в штате, сколько из них привито. 
Затем сверяем все эти данные с ин-
формацией Минздрава. Уже есть 
организации, где количество при-
витых сотрудников недостаточное», 
– объяснила Ольга Егорова.
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На протяжении пяти недель, с се-

редины сентября, в Алтайском крае 
отмечается рост заболеваемости но-
вой коронавирусной инфекцией. За 
последний месяц участились случаи 
заболевания трудоспособной части на-
селения – от 30 до 49 лет, а также среди 
пожилых людей. Специалисты обеспо-

коены – с таким развитием событий 
коллективного иммунитета добиться 
гораздо труднее. Также отмечается рост 
заболеваемости ковидом среди детей. 
Летом удельный вес был 5,8%, сейчас 
в два раза больше.

В начале сентября отмечался неболь-
шой подъем заболеваемости ОВРИ, с 
середины месяца ситуация стабилизи-
ровалась. В неделю отмечается до 29–30 
тысяч заболевших, среди которых 
почти половина – дети. Случаи гриппа 
в Алтайском крае не зафиксированы.

«Если в детских садах и школах от-
сутствует больше 20% детей с ОРВИ, 
тогда есть предписание управления 
и данные коллективы приостанав-
ливают учебный процесс. Детские 
группы закрываются на семь дней, 
в школе также они распускаются на 
дистант», – уточнила Ольга Егорова.

На дистанционное обучение от-
правляют и студентов. Роспотреб-
надзор направил заявление на уже-
сточение антиковидных мер.
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В стационаре Павловской ЦРБ и 

в ЦГБ Бийска развернули ковидные 
госпитали. Общий коечный фонд в 
регионе вырос до 4,5 тысячи мест, 
89% из которых заняты.

«За неделю добавили примерно 
300 коек и развернули один госпи-

таль. Год назад в самое тяжелое время 
было развернуто 36 госпиталей, се-
годня их функционирует 22. Чтобы 
работать не захлебываясь, мы долж-
ны иметь 10–15% свободного коеч-
ного фонда. Мы можем оперативно 
развернуть достаточное количество 
коек, если потребует ситуация», – 
заявила Ирина Переладова, главный 
внештатный специалист-эпидеми-
олог Минздрава Алтайского края.
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«Мы получили более 1 млн доз 

комплектов вакцины, которые по-
зволят нам прийти к иммунизации 
населения 60%. Сегодня привито 
более 700 тысяч жителей. Если мы 
говорим об иммунной прослойке 
населения, проживающего в регионе, 
то мы недотягиваем до 30% даже», 
– подчеркнула Ирина Переладова.

В основном у больных, которые 
попадают в главный ковидный го-
спиталь, два объяснения, почему 
они не сделали вакцину.

«Они говорят: «Ну вот» или «Ну 
что ж теперь?» Другого объяснения 
у них нет. У нас есть люди, которые 
считают, что коронавируса нет, что 
он придуман. Но по-моему, уже у 
каждого если не в семье, то среди 
окружения есть печальные случаи. 
И я не вижу иного пути, кроме как 
вакцинироваться», – рассказала 
главврач барнаульской городской 
больницы № 5 Ирина Вильгельм.

Также, по ее словам, привитые 
пациенты переносят ковид намного 
легче, чем те, кто по каким-то при-
чинам не сделал вакцину.

«Мы принимаем больных со 
средней, а чаще с тяжелой и край-
не тяжелой степенью заболевания. 

Привитых пациентов поступает в ста-
ционар существенно меньше. Тяжелых 
привитых больных, кому требуется 
кислородная поддержка или перевод 
в реанимационное отделение, хватит 
пальцев рук, чтобы посчитать. И даже 
когда они попадают в реанимацию, 
то чаще всего это благополучный ис-
ход», – отметила Ирина Переладова.

Она добавила, что лечение зависит 
не только от степени тяжести кови-
да, но и от сопутствующих заболева-
ний. При этом у многих непривитых 
больных, кто попал в госпиталь, есть 
страх перед вакциной именно из-за 
наличия проблем со здоровьем.

Например, у человека сахарный 
диабет и он боится, что тяжело пере-
несет препарат. Хотя таким пациентам 
вакцинация рекомендована как раз в 
первую очередь, ведь ковид для них 
может быть смертелен.
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Главврач главного ковидного го-

спиталя региона Ирина Вильгельм 
заявила, что у населения есть три 
пути – «как в русской сказке».

Первый, по ее мнению, это жест-
кий локдаун. Но, как сразу оговори-
лась Вильгельм, вариант этот уже 
испробован и очевидно, что люди 
оказались к нему не готовы.

«Например, мы говорим о само-
изоляции пожилых людей. Но что, 
они не будут выходить из квартир, 
за ними никто не будет ухаживать? 
Опять нет. И этот путь мы уже прошли. 
Население выдержало месяц. Мы не 
готовы», – считает главврач.

Второй путь – соблюдение мер безо-
пасности и вакцинация. Ирина Виль-
гельм добавила, что она – жесткий 
сторонник вакцинации от ковида.

«Читаю комментарии, где пишут, 
что, мол, посмотрите на Израиль, 
где привились, но все равно болеют. 
А давайте смотреть на статистику. 
Сколько болеет привитых и как там 
сильно сократилось количество по-
павших в реанимацию. Мы же гово-
рим о закрытии плановой помощи и 
развертывании новых коек. Но если 
у нас сейчас 10 человек из 100 будут 
лежать в реанимации, а 90 туда не по-
падут, то высвободится значительный 
кадровый ресурс, чтобы нормально 
оказывать помощь», – считает она.

Пустить все на самотек – третий 
вариант. «Но это как в русской рулетке. 
Зарядил барабан одним патроном и 
стреляешь. Мы должны воспользовать-
ся шансами, которые нам дал этот год. 
В прошлом году вакцины не было и не 
было иных путей, кроме как изолиро-
ваться или переболеть. Сейчас путь 
появился», – резюмировала главный 
врач РТП.

Ксения ШИРЯЕВА

Задача – привить 80 процентов

СПРАВКА
Александр Лисицын родился 19 декабря 1981 года в Барнауле. 
В 2009 году окончил Санкт-Петербургскую академию управления 
и экономики по специальности «менеджмент организации». Более 
16 лет работает в Барнаульском автоцентре КамАЗ. Стал учре-
дителем официального дилера ПАО «АвтоВАЗ» в Алтайском крае. 
Является членом совета предпринимателей Ленинского и Цен-
трального районов Барнаула. Много лет занимается обществен-
ной работой. Шефствует над барнаульской детской больницей 
№ 2, Алтайским краевым клиническим центром охраны мате-
ринства и детства и школой № 126. Член «Единой России» с 2017 
года, входит в местный политический совет партии. В 2017 году 
был избран депутатом Барнаульской городской Думы VII созыва. 
Женат, воспитывает двоих детей.

Вакантный мандат в АКЗС 
получит депутат Барнауль-
ской гордумы, предпринима-
тель Александр Лисицын.

Директор Барнаульского авто-
центра КамАЗ Александр Лисицын 
станет депутатом фракции «Единая 
Россия» в Алтайском Заксобрании. 
Такое решение было принято 
18 октября на заседании президиума 
регионального политсовета партии.

Напомним, Виктор Зобнев, из-
бранный по краевому партийно-
му списку, досрочно сложил свои 
полномочия, так как был избран 
сенатором РФ, представляющим 
Алтайское краевое Законодатель-
ное Собрание в Совете Федерации. 
Освободившиеся депутатские ко-
рочки партия решила передать 
Александру Лисицыну, который 
шел на выборы в краевой парла-
мент кандидатом по округу № 25, 
а также был в составе территори-
альной группы.

По словам заместителя председа-
теля АКЗС, руководителя исполни-

тельного комитета регионального 
отделения «Единой России» Дениса 
Голобородько,  Лисицын активно 
принимает участие в партийной и 
общественной жизни. Он оказывал 
существенную помощь волонтерам 
и медикам во время пандемии. Пре-
доставил несколько автомобилей 
для доставки лекарств и перевозки 
анализов.

– Сейчас он работает над крупным 
проектом – созданием центра обще-
ственных инициатив для творческих 
коллективов и общественников в 
Ленинском районе, – рассказал Денис 
Голобородько.

Александра Лисицына члены 
президиума регионального полит-
совета поддержали единогласно. 
В дальнейшем его кандидатуру 
предложат на рассмотрение Изби-
рательной комиссии Алтайского 
края и направят для согласования 
в президиум генерального совета 
партии. Вероятнее всего, депутат 
примет участие уже в октябрьской 
сессии краевого парламента.

Вадим КУЛЕШОВ

Выбор сделан
  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .

Извещение
Настоящим уведомляем арендодателей, что выдача арендной 

платы по договору аренды земельного участка с кадастровым но-
мером 22:34:011001:832 за 2021 год происходит по адресу: Петро-
павловский район, с. Камышенка, ул. Полевая, д. 1б, до 31 декабря 
2021 года. Тел. для связи 8-923-127-2212.

Извещение
о согласовании пяти проектов межевания земельных участ-

ков, выделяемых из земель Солонешенского района: 1-й – бывше-
го совхоза «Знамя Октября» с № 22:43:010001:37 по адресу: с. Юрт-
ное, урочище Ульяново; 2-й – бывшего совхоза «Красноануйский» 
с № 22:43:050001:50 по адресу: с. Медведевка, урочища Север, Перевал; 
3-й – бывшего совхоза «Горно-Алтайский» с № 22:43:090001:47 по 
адресу: с. Степное, лог Турский; 4, 5-й – бывшего совхоза «Светлин-
ский» с № 22:43:020001:27 по адресу: земли Лютаевского сельсове-
та. Заказчик: Срединина О.Ф., с. Солонешное, ул. Юбилейная, д. 32, 
тел. 8-903-958-3077. Кадастровый инженер: Шершнев В.В., с. Соло-
нешное, ул. Пролетарская, д. 12, е-mail: vasily.shershnyov@yandex.ru, 
тел. 8-962-799-2850. Ознакомление с проектом, подача возражений – 
по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Реклама

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 
цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

3-комн. в Научном городке (64 кв. м, бла-
гоустроенная, 5-й этаж, кирпичный дом). 
Тел. 8-913-366-5335.

Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.). 
Тел. 8-913-216-1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, 
светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть туалет 
на участке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-
942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м, 
кирпичн., пластиковые окна, метал-
лическая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай). 
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь.
Тел. 8-906-967-0036.

Половину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 2,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен). Тел. 8-929-329-5887.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (80 кв. м, 3 комнаты, кухня, котель-
ная, кладовая, туалет, вода – в доме, окна, 
двери – пластик, крыша, забор – профлист, 
баня, гараж на 2 а/м, летняя кухня, хозпо-
стройки, сад, огород). Тел. 8-923-655-8409.

В с. Петропавловское или меняю на квар-
тиру в г. Барнауле (Индустриальный рай-
он). Тел. 8-961-977-6331.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован). 
Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Энергетик» (Барнаул, дом, баня, 
9 соток, все посадки). Тел. 8-923-641-4465.

Старый сад в сад-ве «Сибирский садо-
вод» (58 лет, 6,4 сотки, можно под строи-
тельство). Тел. 8-929-329-5887.

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-
2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Т-150 К, ОТС, цена договорная, плуг, пло-
скорез. Тел. 8-961-979-9326.

Токарный станок 1К62, 16К20, сверлиль-
ный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-911-7751.

Домашний мини-стадион (на данном 
тренажере можно выполнять 14 все-
возможных упражнений, бег, велоси-
пед и пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 
56-30-48.

Противопролежневый матрас (б/у), га-
зонокосилку бензиновую (б/у). Тел. 8-906-
941-2790.

Кресло-коляски Otto Bock (для взрослых, 
прогулочная и для дома, в отличном со-
стоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.

Памперсы для взрослых № 3 (одна упа-
ковка). Тел. 8-913-257-6871.

Кресло-коляску для взрослых. Тел. 8-913-
257-6871.

Полная энциклопедия народной меди-
цины (2 книги). Тел. 68-22-28.

Швейную машину (ножная, в рабочем 
состоянии). Тел. 68-22-28.

Куртку женскую (кожаная, коричневый 
цвет, утепленная, капюшон, отделка ме-
хом, разм. 50-52). Тел. 68-22-28.

Сушилку для белья (новая). Тел. 68-22-28.
Комплект (покрывало и 2 наволочки 

на 2-спальную кровать, голубой цвет). 
Тел. 68-22-28.

Вазу хрустальную, хрустальные салат-
ники. Тел. 68-22-28.

Покрывало (гобеленовое, новое). 
Тел. 8-913-257-6871.

Сапоги (мужские, разм. 43-44, в хорошем 
состоянии, недорого). Тел. 8-913-257-6871.

Мужскую куртку аляска, зимняя, разм. 
50-52, недорого). Тел. 8-913-257-6871.

Ворота гаражные (новые, 2,4 х 2,10), элек-
троводонагреватель. Тел. 8-953-035-2041.

Отдам в добрые руки котенка-мальчи-
ка, окрас дымчатый, возраст 3 месяца, 
очень красивый и пушистый, к туалету 
приучен. Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

По семейным обстоятельствам отдам 
взрослую кошку редкого черепахового 
окраса (глаза зеленые, к туалету при-
учена, стерилизована). Тел. 8-913-228-
5696.

Отдам в добрые руки котят (мальчики 
и девочка, возраст 2 месяца, окрас сиам-
ский, голубой и бело-черный, к туалету 
приучены). Тел. 8-962-803-2795.

врач-терапевт стационара, врач-терапевт участковый, 
врач-гинеколог, врач-анестезиолог.

• Заработная плата от 30 тысяч рублей.
• Предоставляется жилье.
• Действует программа «Земский доктор».
• Дружный коллектив.
• Дальнейшее обучение и карьерный рост.

Ждем вас: Республика Алтай, Чойский район, с. Гусевка, ул. 40 лет Победы, д. 2а.
Приемная главного врача: 8 (388-40) 22-4-10.

Адрес электронной почты: choyacrb@yandex.ru.
Сайт: https://choya-crb.med04.ru. Реклама

ООО «Медовик Алтая»ООО «Медовик Алтая»

НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ 
ЗАКУПАЕТ МЕД, ДОРОГО. 

Склад находится в г. Барнауле. 
Тел.: +7-964-603-2434, 

+7 (3855) 12-29-56. Р
ек
л
ам
а

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды»
 в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте 
в акциях и розыгрышах!

Р
ек
л
ам
а
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРАТКО .   ФОТОФАКТ .

  БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! .

  ФИНАНСЫ .

  КРИМИНАЛ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Лыжню!

Открыть сезон в Шерегеше планируют 13 ноября.
В этом году первый снег в Шерегеше, популярном в стране горно-

лыжном курорте Кузбасса, выпал еще 12 сентября. Но любителям 
прокатиться на крутых склонах еще рановато доставать зимний 
спортивный инвентарь. На туристическом портале VisitKuzbass 
указано, что праздничный фестиваль состоится 13 ноября.

«В обширную развлекательную программу на протяжении 
всего дня фестиваля включены массовые спуски лыжников 
и сноубордистов, детские игровые программы, а также вы-
ступления популярных артистов», – рассказали журналистам 
в региональном министерстве туризма.

Манты согреют
Из главных развлечений в нетипично холодную осеннюю 

погоду у новосибирцев остались походы в кафе или ресто-
раны, в том числе на бизнес-ланчи, и доставки еды в офис 
и домой.

«Когда температура за окном опускается все ниже, организм 
требует серьезных и вкусных блюд. А еще горячих и сочных, 
от которых тепло будет разливаться по всему телу. Вот с та-
ким обедом можно и прогулку себе позволить по ветреному 
Новосибирску! Даем наводку, где он вас будет ждать», – пишут 
журналисты агентства NGS-новости.

Читаешь про манты и слюнки текут: «Откусываешь нежное 
тесто – а внутри рубленая говядина, ароматный лук, душистые 
специи и бульон, вкус которого будет сложно забыть. Предупреж-
даем: одного и даже двух мантов будет мало, точно вам говорим. 
Непременно захочется еще, так что берите сразу побольше!»

На электрическом ходу
Мэр Москвы Собянин подарил Томску 40 старых троллей-

бусов. Десять из них начнут ездить по областной столице 
в ноябре.

Троллейбусы выпущены в 2007–2012 годах. Планировалось 
запустить их в работу после косметического и профилактического 
ремонта, однако эта работа затянулась из-за нехватки средств.

Что касается остальных 30 троллейбусов, их пока ремонти-
ровать не будут. «Сейчас есть нехватка по водителям, просто 
некому ездить», – прокомментировали в мэрии.

Борозды не испортит?
На выборы мэра Омска заявился первый кандидат – 74-лет-

ний пенсионер.
В начале октября начала работу конкурсная комиссия по 

отбору кандидатов на должность мэра города. Последний срок 
для подачи документов – 8 ноября. До этого дня конкурсан-
ты должны собрать необходимые справки и предоставить их 
в горсовет. А после этого события будут развиваться довольно 
быстро. 13 ноября начнутся собеседования для кандидатов.

Документы подал первый кандидат. Им оказался 74-летний 
пенсионер. Стать мэром Омска изъявил желание Николай Те-
лепенко. Он подал заявку, но еще не собрал все необходимые 
документы. На это у пенсионера есть еще почти месяц, главное 
успеть до следующего заседания комиссии.

Доктор, у меня это
В минувшие выходные, когда установилась теплая погода, 

в национальном парке «Красноярские Столбы» наблюдался 
большой наплыв любителей активного отдыха. Следствием 
этого стало увеличение количества происшествий.

Так, вечером 16 октября в районе скалы «Перья» заблудился 
мужчина. Он позвонил по телефону «112» и попросил о помощи, 
его успешно вывели на основную тропу.

А в воскресенье спасатели трижды выезжали на оказание 
помощи туристам, попавшим в беду в нацпарке. Травму руки 
получила 37-летняя женщина, а 54-летний мужчина – травму 
ноги. Уже вечером к спасателям обратились другие туристы 
и сообщили, что в районе Первого столба лежит 31-летняя 
женщина без сознания. Кроме того, днем краевые спасатели 
выезжали в фан-парк «Бобровый лог». Там на верхней точке 
канатной дороги 60-летняя женщина сломала ногу, ее доста-
вили в медпункт.

Подготовил  Олег АНТОНОВ

Любишь кататься...
Шестеро барнаульцев предстанут перед 

судом за попытки дать взятки лжеинструк-
тору автошколы.

После нескольких неудачных попыток по-
лучить водительские права законным спосо-
бом 43-летняя жительница краевой столицы 
решила любым способом добиться желаемого. 
На одном из популярных сайтов она нашла 
объявление, в котором предлагалось сдать 
экзамены прямо в ГИБДД. При этом гаранти-
ровалось получение водительского удостове-
рения категории В.

Автор объявления при встрече представил-
ся инструктором одной из автошкол. Дама 
передала ему 100 тысяч рублей. Деньги яко-
бы предназначались для передачи в ГИБДД. 
Однако на деле решать вопрос претендентки 
на право вождения мужчина не собирался, 
никаких связей в правоохранительных орга-
нах не имел и в автошколе не работал. Поняв, 
что обманута, женщина обратилась с заявле-
нием в полицию. И мошенника привлекли к 
ответственности. Однако впоследствии дама 
сама стала фигурантом уголовного дела о по-
кушении на дачу взятки.

Как рассказала «АП» старший помощник 

руководителя регионального Следкома РФ 
Людмила Рязанцева, пока расследовалось 
дело, выяснилось, что лжеинструктор обма-
нул еще пятерых барнаульцев. С февраля по 
апрель 2021 года несостоявшиеся водители 
обращались к автору объявления, передавали 
различные суммы – от 12 до 60 тысяч рублей – 
за экзамены в ГИБДД.

В ходе следствия шестеро взяткодателей 
вину признали. Теперь им придется объяс-
няться в суде, который и определит их даль-
нейшую участь.

Устал ухаживать
Житель Тальменского района привлекает-

ся к ответственности за избиение собствен-
ной матери до смерти.

Как сообщили «АП» в региональном След-
коме РФ в одном из сел Тальменского района 
в своем доме 47-летний мужчина жестоко 
избил мать костылем и металлическими 
ходунками. По состоянию здоровья она не 
могла самостоятельно передвигаться, сыну 
приходилось ухаживать за ней, что и стало 
в итоге причиной вспышки ярости. Теперь 
он взят под стражу.

А хотел заработать
Полицейские устанавливают личности 

мошенников, похитивших более миллиона 
рублей у барнаульца.

С заявлением о хищении 1 132 000 рублей в 
полицию обратился 64-летний житель краево-
го центра. Как выяснилось, пенсионер нашел 
в Интернете рекламу брокерской компании. 
Изучив условия, решил вложить деньги, чтобы 
заработать на бирже. Оставил на сайте заявку, 
пообщался с «брокером» и взял в банке два кре-

дита на более чем миллион рублей. Затем стал 
частями переводить деньги на счет компании.

Через какое-то время мужчина решил об-
наличить заработанное. Когда он заявил об 
этом, его счет был заблокирован…

Про схему знала
Злоумышленники пытались похитить 

у 99-летней жительницы краевого центра 
полмиллиона рублей, но потерпели неудачу.

Пожилой женщине поступил звонок. Незна-
комец сообщил, что ее внук попал в ДТП. И что-
бы избежать проблем с законом, необходимо 
якобы отдать 500 тысяч рублей. Пенсионерка 
знала о мошенничествах, совершаемых по 
схеме «Ваш родственник попал в беду», поэто-
му, несмотря на почтенный возраст, поняла, 
что ее обманывают. Деньги никому отдавать 
не стала, сначала позвонила родственникам. 
И когда выяснилось, что со всеми внуками 
полный порядок, рассказала о сомнительном 
сообщении в полиции.

В итоге было возбуждено уголовное дело 
по признакам покушения на мошенничество 
в крупном размере. Злоумышленники разы-
скиваются.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Копим или тратим?

Среднестатистическому 
жителю Алтайского края 
потребуется 10,3 года, что-
бы накопить на новый ав-
томобиль стоимостью два 
миллиона рублей.

Такими данными подели-
лись авторы рейтинга Ria.ru.

Методика сбережений, ко-
торую выбрали за основу при 
подсчетах: 50% медианной за-
работной платы в регионе от-
кладывается на пополняемый 
банковский вклад по ключевой 
ставке 6,75%. Если учесть, что 
далеко не каждый может себе 
позволить отложить половину 
своей зарплаты, то реальный 
срок накопления на автомо-
биль будет еще больше.

К тому же авторы исследо-
вания отметили, что 53% рабо-
тающих в регионе не смогут 

заработать себе на автомобиль 
и по их «правилам игры».

Чтобы накопить денег на по-
держанный автомобиль ценой 
800 тысяч рублей, потребуется 
более 5 лет.

В рейтинге российских 
регионов по этому показа-
телю Алтайский край занял 
78-е место.

Не проблема поменять себе 
машину для жителей Крайне-
го Севера – Чукотки (3,5 года), 
ЯНАО (3,6 года) и Магаданской 
области (3,9 года).

Тяжелее всего купить ав-
томобиль жителям Кавказа – 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики (11,1 года), Республи-
ки Северной Осетии – Алании 
(10,8 года) и Чеченской Респу-
блики (10,8 года).

Никита ИВАНОВ

Больше браков, 
больше разводов

Алтайкрайстат сообщает, 
что за 8 месяцев текущего года  
естественная убыль населения 
в Алтайском крае увеличилась 
в 1,5 раза в сравнении с анало-
гичным прошлогодним пери-
одом.

С начала года по август в реги-
оне скончались 26 886 человек. 
Это на 5 630 больше, чем за тот же 
период 2020 года. Тогда смертей 
было 21 256. За 8 месяцев 2021 года 
в регионе родились 12 605 детей, 
что на 617 меньше, чем в прошлом 
году. Таким образом, естественная 
убыль населения составила 14 281. 
В 2020 году эта цифра равнялась 
8 034.

В 2021 году брак зарегистриро-
вали 8 839 семей. Это на 1 315 боль-
ше, чем за январь–август 2020 года. 
Вместе с этим увеличилось и число 
разводов – в этом году их уже 6 901. 
В аналогичном периоде прошлого 
года эта цифра составила 6 194.

Нашли 
спустя 7 лет

Поисковый отряд «Лиза-
Алерт» подтвердил смерть про-
павшей 7 лет назад в Новоалтай-
ске Ксюши Боковой.

На своем форуме поисковики 
опубликовали сообщение об об-
наружении пропавшей девочки. 
Отряд принес соболезнования род-
ным и близким ребенка.

В августе 2021 года в реке обна-
ружили останки девочки и пред-
положили, что они принадлежат 
именно Ксюше Боковой. Экспертиза 
подтвердила эту догадку. Предпола-
гается, что девочка утонула в реке.

Ксюша Бокова пропала в 2014 году, 
возвращаясь из школы домой. Ее по-
иски не прекращались 7 лет.

Оксана ИСАКОВА

Контроль 
в движении

До конца года в Алтайском 
крае запустят три пункта авто-
матического весогабаритного 
контроля.

Один из них в Баевском райо-
не. Стоимость его строительства 
составила более 33 млн рублей. 
Первые три месяца такие автома-
тические комплексы работают 
в тестовом режиме, сообщает Ал-
тайавтодор.

До конца года подобные уста-
новки начнут работать на трассе 
Алтайское – Ая – Бирюзовая Ка-
тунь и на первом километре съезда 
№1 развязки в пос. Затон.

В итоге с 2022 года в регионе бу-
дет функционировать 11 автомати-
ческих комплексов весогабаритного 
контроля в движении типа Unicam 
WIM. Кроме измерений параметров 
автомобилей на скорости от 5 до 
140 км/час комплексы будут вы-
являть нарушения скоростного 
режима и дорожной разметки.

Установление подобных пун-
ктов обеспечивает сохранность 
автомобильных дорог. До 2024 года 
ежегодно планируется вводить 
в эксплуатацию по два таких ком-
плекса, увеличив их число на ре-
гиональных дорогах до 17.

Татьяна ПЕРВОВА

Алтайский край участвует в акции «Мемориальные дере-
вья России». Инициатором проекта выступил региональ-
ный штаб Общероссийского общественного движения 
«Народный фронт за Россию». Свою идею о ее создании 
высказала сопредседатель ОНФ в Севастополе Наталья 
Мильчакова на встрече президента России Владимира 
Путина с представителями общественности Крыма.

Главной идеей акции «Мемори-
альные деревья» является сохра-
нение деревьев, которые в разные 
годы высажены к памятным датам 
или связаны с именами известных 
граждан. Также в рамках акции 
предусмотрена высадка новых 
силами волонтеров и школьников.

В Алтайском крае существуют 
десятки подобных «зеленых объек-
тов». Они, как правило, посвящены 
памятным датам Великой Отече-
ственной войны. Высаживать их 
начали еще в середине 70-х годов ХХ 
века. В то время в большинстве на-
селенных пунктов региона руками 

молодежи, представителей обще-
ственности и ветеранов создавались 
парки и аллеи в честь 30-летия По-
беды. Это стало доброй традицией 
тогда, продолжается она и сейчас. 
В рамках акции «Мемориальные 
деревья» в крае проведена работа 
по сбору информации о деревьях, 
аллеях, парках, скверах, высажен-
ных на территории муниципальных 
образований.

21 сентября преподаватели и сту-
денты Бийского техникума лесного 
хозяйства организовали посадку 
2000 сосенок с целью увековечи-
вания памяти о Героях Советского 
Союза из Алтайского края. Участ-

никами акции стали 90 бийских 
студентов. Акция «Мемориальные 
деревья» продолжится и дальше.

Отметим, что подобные проекты 
в России реализуются на протяже-
нии ряда лет. В 2015 году, например, 
появилась акция «Лес Победы», 
в рамках которой в память обо всех 
погибших на фронтах в 1941–1945 
годах высаживаются деревья. 
С 2020 года стартовала акция «Сад 
памяти», также направленная на 
увековечение памяти каждого по-
гибшего в Великой Отечественной 
войне.

Ксения ШИРЯЕВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Сохраняют память

Есть определенная группа сибиряков, которые 
отказываются носить шапку до последнего. 
Специалист рассказала, при какой темпе-
ратуре все же следует воспользоваться 
головным убором.

Врач-трихолог, вице-президент Евразийской трихо-
логической ассоциации Ольга Кохас в интервью Sputnik 
заявила, что малейший минус – это уже повод надеть 
шапку. К тому же минус три градуса при ветре ощущаются 
как минус десять. Это может привести к спазму сосудов, 
а значит, и к нарушению питания волос.

Если же температура воздуха падает ниже минус семи 
градусов, то выходить на улицу с непокрытой головой 
опасно для здоровья. Не хотите носить головной убор 
сейчас – позднее придется носить парик, отмечает эксперт.

«Стойкость людей иногда поражает. Но если они хотят 
быть красивыми, то надо помнить, что последствие 
спазма сосудов – это выпадение волос», – заключила 
Ольга Хокас.

Никита ИВАНОВ

Время пришло


